
! ! ! ! !长三角地区是发展基础和

形式最好的地区之一" 在养老服

务发展中具有引领示范作用# 但

现阶段仍有很多问题尚未解决"

学者应该有信心" 有责任做好养

老领域的研究# $

!!!中国社会保障学会副会

长何文炯教授表示" 人口老龄化

问题已成为世界性问题" 在此背

景下如何保持经济社会持续健康

发展"是学界需要关注的问题"尤

其是一些基础性问题#

!我国人口老龄化形势严峻"

养老服务发展不平衡不充分与广

大老年人对更加美好的老年生活

需要之间的矛盾" 将是我国社会

主要矛盾在养老服务领域的具体

体现# 长三角在养老服务领域拥

有先进经验" 需要继续在发展中

不断探索"积累有益经验"整合并

加以推广# $

!!!中国社会保障学会养老

服务分会会长青连斌教授指出"

长三角地区是我国经济最发达的

地区之一" 居民生活水平和生活

质量高" 老年人对养老服务的期

望值也更高# 沪苏浙皖就养老服

务领域的新问题$ 新情况做出有

益探索" 能为长三角地区提供针

对性$可操作性的决策建议#

!在上海"养老服务实践做得

比较好" 所以上海管理方面的经

验"可以输送到浙江%江苏%安徽"

而安徽的剩余劳动力可以输送到

上海%浙江%江苏# 因为我们现在

养老服务人员数量严重不足"所

以通过这样的一体化可以优势上

互补# $

!!!华东师范大学公共管理

学院教授钟仁耀介绍了上海在破

解老年人健康养老问题的经验"

提出长三角各地可以发挥各自在

养老产业资源和政策上的不同优

势"进行优势互补#

!现在养老院倒是不少"问题

是养老院里面适合于失能老人住

的"比例不高#第二个住在家里养

老的人是绝大多数" 所以这个时

候需要居家养老服务" 居家养老

服务目前供给不够# $

!!!浙江大学民生保障与公

共治理研究中心主任何文炯认

为" 目前长三角地区应更关注居

家养老方面的资源供给" 实现失

能老人的居家养老需求#

!安徽养老具有一定的资源

优势和人员优势" 积极融入长三

角一体化进程"既要&扬皖所长'"

又要差异互补# 在长三角养老一

体化进程中"形成突围之势# $

!!!安徽省民政厅副厅长耿

学梅表示! 如何把长三角养老一

体化落在实处是最关键的问题#

为此" 安徽将发挥安徽独有的资

源和优势" 为长三角养老一体化

贡献力量#

!纵观中国人口老龄化历程"

未来 !" 年可能是应对人口老龄

化最困难的时期" 但通过从上到

下&补短板'"养老产业必将成为

我国新型的替代性的支柱产业之

一# $

!!!中国老龄产业协会副会

长曹炳良认为" 人口老龄化也会

给银发经济和养老产业带来新机

遇# 目前我国养老产业发展相对

滞后" 与老年人日益增长的需求

存在较大差距" 需要加强养老制

度建设和相关研究" 加强养老产

业的资源供给#

!需求变革将催生我国老龄

产业市场供给端发力" 健康管理

市场%中医药产品与服务市场%康

复护理服务市场% 文化娱乐等产

业的发展潜力巨大# $

!!!中国老龄科学研究中心

研究员王莉莉认为" 长三角人口

结构的老龄化趋势带来了发展

%银发经济&的机遇# 长三角要通

力合作" 加强老年人口医疗$生

活$娱乐等各个方面的产业发展#

吕倩雯 曹博文 整理
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优化养老服务的长三角方案
! ! ! !

根据第七次全国人口普查结果! 截至去年底! 长三角
!"

周岁以上人口数已超
#$%!

万人!老龄化比例为
&'()*

!人口老龄化成为长三角地区发展面临的共同挑战"

如何平衡城乡养老资源配置!如何最大限度地满足长三角养老服务需求#提高养
老服务水平!是$银发社会%无法回避的问题" 日前!$

+"+,

年养老产业及服务展览国
际论坛%在上海举行!来自沪苏浙皖的学者专家提出进一步优化养老服务的$长三角%

方案"

点

热热

“红色家庭”情系大沽路

先辈在此创办电台传播进步声音
后人在此拍婚纱照追忆革命往事

创办电台 传播思想
“我的外婆钟雪影是家中长

姐，下面还有两个弟弟和一个小
妹。”!"#"年至 !"$%年，钟家四
姐弟里的钟沛璋、钟雯娟和钟信
耀（后改名陈古海），在学校里受
先进思想的熏陶，成为中共地下
党员。

抗战胜利后，钟信耀、钟沛璋
决定办一座广播电台作为宣传阵
地，配合正在兴起的学生运动，宣
扬进步思想。为避免被国民党查
办，电台以“中国国民党上海市文
化运动委员会”的名义主办。“电
台计划安排的节目内容，大多为
京剧、越剧、沪剧等，偶尔穿插播
送一些‘特地编排’的节目。”

!"$&年 #月 '%日，中联广播
电台成立，“中联”二字寓意联合
中国的一切进步力量。钟家四姐
弟的父亲钟惠勤为电台提供了资

助。这是当时唯一由中共地下党
主办，以民营商业电台为掩护的
广播电台。电台设立在新大沽路
钟家宅子里，家中的三大间被拿
来作为播音室和办公室，发射机
就设在钟信耀的房间里。
“电台配合当时上海的学生

运动，做了不少宣传报道，可以说
是一个名副其实的‘红色’电台。”
!"$&年 &月，上海 !%%多所大中
学校召开“尊师庆功联欢会”，会
上喊出了“反对内战，争取和平”
的口号；不久后，上海学生争取
和平联合会成立，数万群众参加
了欢送“上海和平请愿团”赴南
京请愿活动，并举行反内战示威
大游行。中联电台排除万难，及
时将实况广播出去。颇具影响力
的宣传报道活动自然引起了国
民党当局的注意。!"$&年 (月，
国民党以整顿电台为借口，将中
联电台封闭。

及时撤离 留存火种
“外婆虽不是党员，但她理解

革命，也暗暗支持着家人正在做
的事业。”由于要遵守党的纪律，
弟妹们并没有将自己中共地下党
员的身份告诉长姐。但家中常有
儒雅朝气的年轻人进出，一群人
在房间里一坐就是大半天。“外婆
说，她能隐约察觉到他们在进行
秘密活动。”

)"$(年秋，解放战争进入决
战阶段，国民党反动派对于地下
党的搜捕和迫害持续升级。随着
中联电台的关闭，国民党当局开
始注意到新大沽路 $!! 弄 $ 号
这座宅子。“特务直接到老宅来
搜查抓人，所幸当时两位舅公都
不在家。”

但特务的到来，意味着钟家
已经被盯上了。“外婆觉得最要紧
的就是尽快通知两位舅公不要回

家，迅速撤离上海。”郦亮说，外婆
知道在圣约翰大学读书的小舅公
当天有课，于是她避开特务的盯
梢，直奔圣约翰寻人。

但到了学校后，钟雪影碰上
了一个问题：偌大的校园，如何才
能找到弟弟？
“外婆急中生智，在学校各个

车棚里寻找小舅公的自行车，以
此来确定他所在的教学楼位置，
然后第一时间通知了小舅公，让
他快走。”

最终，钟家的两位年轻人都
及时撤离了上海，钟沛璋去了杭
州，钟信耀去了解放区。
“很多年之后，我的两位舅公

还在感叹，外婆对整个家庭、对革
命事业作出了巨大的贡献。”郦
亮说，如果不是外婆的睿智和勇
敢，舅公们可能早已被捕牺牲，
也就没有机会再为党的事业奋
斗了。

缝制红旗 迎接解放
!"$"年 *月，上海解放进入

倒计时阶段。此时的上海正处于
黎明前的黑暗，巷战在激烈进行
中，国民党反动派仍在垂死挣扎，
宪警特务还在疯狂地抓人。受党
组织指派，郦亮的大舅公钟沛璋
从杭州秘密回沪，负责筹划上海
迎接解放的宣传工作。
“当时组织急需一面巨幅红

旗，正巧我外公在绸缎庄当会计，
能拿到整匹的红绸布。”钟家人临
危受命，承担了赶制红旗的任务。
为避人耳目，* 月 +$ 日晚上，红
色绸布被悄悄送至钟家，拿到绸
布后，郦亮外婆钟雪影便和家中
其他女性成员连夜缝制。直到凌
晨 ,点左右，特大红旗终于赶制
完成。*月 +*日天一亮，这面由
钟家人缝制的红旗就被悬挂到了
上海市中心跑马厅 (现上海市历

史博物馆)的钟楼上。
迎风飘扬的红旗，见证了南

京路的新生，也见证了上海的解
放。“跑马厅是殖民主义者占领的
地方，能在跑马厅升起红旗，是很
有象征意义的。”

曾生活在新大沽路 $))弄 $

号的那个“红色家庭”，如今已开
枝散叶于全国各地。那座宅子所
在的位置，已成为现在的延中绿
地。不过，郦亮的家族微信群，却
仍叫“情系大沽路”。+-!&年，郦
亮和爱人决定在延中绿地，这个
不算热门的取景地，拍摄他的婚
纱照，“这个地方发生过太多和我
的家族有关的故事，我希望能在
这里留下人生中最重要的照片。”

本报记者 吕倩雯

在上海市中心的众多马路里，大沽

路并不算长，只有八九百米的距离，但它

却有超过150年的历史，见证了上海的

发展。它最早是条断头路，由黄浦区的老

大沽路和静安区的新大沽路组成，直到

1966年，断头路打通，才合并成了如今

的大沽路。

时间追溯到80多年前，在新大沽路

411弄4号，曾生活过一个“红色家庭”，

在那个特殊的年代，家族里的年轻人，

或多或少都参与过革命，有的甚至成为

了革命的领路人。作为家族后人，郦亮

从未忘记过发生在外婆那辈人身上的

红色故事。

红 色长三角红

后排左起*郦亮的小舅公钟信耀%姨婆钟雯娟%外婆钟雪影%大舅公钟沛璋


